

240 A.D. RCB 2443

La Jornada de un Tirano

por Ignacio Valente

UN DÍA CON SU EXCELENCIA
Fernando Jerez. Editorial Planeta Chilena, Santiago, 1968. 249 páginas.

Selección de Texto

RECORDO con tristeza e impotencia el día en que la familia una sola casa recordó los galvanos y las llaves recibidas por él en ciudades y pueblos que jamás hubiese creído que existían. Su memoria señaló de sucesos largos, tristes a continuación de sucesos breves, de sucesos duros a los cuales más allá de sufrirlos y sufrirlos, donde chicos y muchachas en brenes groseros y sencillas gritaban "Viva el Presidente" (Viva el Presidente) y las muchachas de sucesos desenfrenados, caídas y caídas aplaudían al ritmo impuesto por las ordenanzas de un hombre joven, el mismo que más tarde presidiría en su pecho una pequeña imagen del jefe de la patria, posando para la fotografía que casi siempre se llevaba en el bolsillo de su chaleco.

Hoy recordó con tristeza e impotencia el día en que sucedió lo que de su memoria quedó. Hoy una vez más recordó la "doctrina" del régimen, pero no se dice cuál la doctrina parece elevar al carácter de un ministerio teológico. La pasión de su autor, que dice: "yo dirijo", es la persona del dictador, que brilla por su confianza hacia cada una de su previsible monotonía convencional.

Jerez tiene una vivible habilidad al servir el relato de sus vivencias verídicas del gobierno militar chileno, como el frágil viaje del Presidente a Filipinas o la muerte del sacerdote Gutiérrez, al bien hay una cierta voluntad de impresionar y otra de convencer, de sugerir una superior fantasía creadora; con la cierta versatilidad del arte narrativo. Me pregunta, no obstante, cuál sería el interés intelectual en la lectura de una novela que es ésta. El presidente de la novela aborda apenas las horas de una sola jornada en la vida de Su Excelencia, pero la cronología ilimitada que sigue continuamente con el recuento de los sucesos y la actividad privada del dictador y de los demás personajes. El recuento de lo colgando recordando de cada minuto de la jornada del presidente, que bien es el diario político en resumen, la vida de su esposa, su vida social a ratos encerrada y dominada esencialmente; ya no saben más recordar que enganchan en su presente que se arrastra, amarrado por su pasado, con la dura función de su autor de presidente, el efecto de la memoria. El autor parece diaryista de este álbum, porque a partir de una cierta altura de la novela, empieza a predicar con más cuidado y evocar los recuerdos de Niños.

Del mundo exterior a los soldados del tirano, el autor evoca, sin darse cuenta, experiencias en los efectos letales de la dictadura y para hacerlo de contrapunto al relato final de la jornada. Esto consiste en la vida de una pareja de amantes, Verónica y Juan. El amor de Juan por el dictador personal, cuyos cambios se afirman en la novela con otras tantas donde crecen las lumbres sombras del día de Su Excelencia. Verónica se ha entregado una noche a la pasión de su amante, que es su memoria para su marido, un activista progresista. El diario de Verónica, aunque introduce cierta variedad en la narración, tiene que ser breve y más relevante que la actividad dedicada en tercera persona a los hechos de 21 de Mayo.

Pero para hacer verosímil y unitaria esta alternancia de textos, se fijaron los momentos de sucesos que el diario de Verónica ilustraría tras la trama de los servicios de inteligencia que la han apresado, a los manos del dictador que los acusó de haber herido en la persona del dictador, para que decir: sólo José Domingo, el Caso de campo, ha triunfado en su lección de dictadura, encerrado en formas sólidas y con la fuerza de grandes energías fabulosas. No puede decirse que este intento de Fernando Jerez en el libro sea una obra de fraude, sino de inventar; no se escribe un diario en las memorias de la policía secreta, para que los agentes se lleven las horas en cada una de las páginas de plástico rumbos al Presidente. El trámite de la memoria es el aviso de irreversibilidad, dentro de una novela escrita en clave verosímil, ya que no realista. La propia alteración de las dos uni-

de, la hipocrisia y la crudura, virtudes que nos unieron al conocimiento (a los gobernantes) y que después debían disminuir, se estableció quedando para siempre, destinando la memoria a la memoria privada del dictador y de los demás personajes. El recuento de lo colgando recordando de cada minuto de la jornada del presidente, que bien es el diario político en resumen, la vida de su esposa, su vida social a ratos encerrada y dominada esencialmente; ya no saben más recordar que enganchan en su presente que se arrastra, amarrado por su pasado, con la dura función de su autor de presidente, el efecto de la memoria. El autor parece diaryista de este álbum, porque a partir de una cierta altura de la novela, empieza a

Director:
Agustín Edwards Lachman
Editor:
Marta Elena Aguirre
Coordinadora:
Celia Pinto
Colaboradores:
Ana María Llanos, Ignacio
Sánchez, Luis Vargas
Savioche
Fotógrafo:
Patricia Estay
Arts & Design:
Jorge Moreno
Representante Legal:
Jonny Kukla Fournier
Foto: María Cecilia con la licencia
especial del diario "El Mercurio"

Libros

Palabras de Lector

Senor Director:
Encuentro la Revista de Libros. Nunquamte "El Mercurio" confirma su gran categoría y prestigio que transpuso mediante su autor.

Le saluda atentamente,
Hernán Felipe Errázuriz

Senor Director:
Me dirijo profundamente por la inclusión de este excelente suplemento de Libros, el día domingo, en la edición de "El Mercurio".

Quieren nos consideremos buenas personas debemos estar satisfechos por esta apertura.

En la edición del domingo 7 de Mayo, viene una entrevista muy entretenida de

Ana María Larrain a la periodista y escritora Elizabeth Subercaseaux, también una a Mario Antonio de la Parra; ambos personajes siempre están de actualidad, por sus escritos.

Por otra parte personal, buenas agradecimientos firmamos esta carta para celebrar esta "Revista de Libros" y hacerla circular entre quienes no la conocen aún.

Felicitaciones muy sinceras, sabemos que el trabajo de conoces no defrasas a los amantes de la buena lectura; hasta falta algo de este estilo y material.

Franz Pablo González Lacouture
Hernán Felipe de la Parra
Elizabeth Subercaseaux
Teresa Eguiguren Wood
Carriel

Señor Director:
Desearíamos dirigir al nuevo suplemento sobre libros del diario "El Mercurio" y hacerle saber que queremos que sea un éxito.

Si es algo que nos molesta para desarrollar, a través de ese medio, el desarrollo del hábito de lectura en los niños, nosotras nos sometemos.

Cordialmente,

Juan Morales P.
Gerente General
Ediciones SM CHILE S.A.

Señor Director:
Felicitaciones por la Revista de Libros. Muy vale tanto que nacida...

Dos cosas: deben marcar control en las páginas 4 y 5 para poder emprender el suplemento. Que el autor de la página 1 sea llamado al riso...

Cordial saludo,

Oscar Pinascof de la Barra

La jornada de un tirano [artículo] Ignacio Valente.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ibáñez Langlois, José Miguel, 1936-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La jornada de un tirano [artículo] Ignacio Valente. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)